
Р. Орд-Смит: Я поддерживаю свободу слова и право на мирный протест
Посол Великобритании в РТ Робин Орд-Смит подводит итоги своей трехлетней работы в республике.  Английский дипломат
увезет с собой массу впечатлений о культуре и гостеприимстве таджиков, красоте таджикских гор и сына, названного
персидским именем.

- Господин Орд-Смит, для начала хотелось бы узнать, куда теперь пролегает ваш путь как дипломата?

- Процесс получения разрешения для дипломатов для их дальнейшей работы, особенно,  послов очень долгий. Сейчас я не могу сказать,
куда именно меня переведут, и где я дальше буду работать. Надеюсь, скоро об этом будет известно. Но первые шесть месяцев после
окончания моей миссии в Таджикистане я проведу в Европе.

- Какие впечатления вы увезете отсюда?

- Впервые я побывал в Таджикистане еще в 2008 году. И когда меня назначили сюда, я уже имел представление об этой стране, знал,
какие у вас гостеприимные жители, какая великолепная природа. Что я заберу с собой из Таджикистана? Конечно, много позитивных
воспоминаний и... моего сына Манучехра.

- Почему вы назвали его персидским именем?

- Во-первых, имя очень красивое, во-вторых, мы с супругой хотим, чтобы он знал, как его родители встретились, какую роль в нашей
судьбе сыграл Таджикистан. Одним словом, мы хотим, чтобы он всегда помнил об этой прекрасной стране и сохранил наши воспоминания
о ней.

- За время вашей работы в Таджикистане посольство Великобритании, по-моему, впервые столкнулось с не совсем
привычной для нашей республики ситуацией, когда его забросали камнями. Как вы думаете, с чем это было связано?

- Так как мы не получали со стороны митингующих никаких официальных обращений в наш адрес, я до сих пор не знаю истинных причин
их недовольства. Несмотря ни на что, я поддерживаю свободу слова и право на мирный протест, поддерживаю людей, которые хотят
высказаться и довести своё мнение даже путем акции протеста, но все должно быть в рамках закона и без насилия. Если бы во время того
инцидента я был в городе Душанбе, если бы собравшиеся обратились к нам с заявлением, я бы обязательно с ними встретился и
поговорил.

Я хотел бы еще раз поблагодарить сотрудников правоохранительных органов, которые оперативно среагировали и предотвратили
действия пикетчиков.

- Вы в это время были в Хороге, который только приходил в себя после майских событий. Не связываете ли вы вашу
поездку с пикетом у стен посольства?

- Так как официального заявления от тех людей, которые собрались у посольства, не было, я не могу сказать, что это происшествие было
как-то связано с моим отъездом на Памир. Но многие тогда  СМИ в своих комментариях спекулировали мнением, что пикет у посольства
был связан с моим пребыванием в Хороге.

- Тогда же появилось много слухов о вас лично и других западных дипломатах, которые посещают Горно-Бадахшанскую
автономную область. Что вы можете об этом сказать?

- Да, тогда действительно появилось много слухов вокруг меня. Но должен сказать, что все они не подтвердились. Наши партнеры и
таджикские государственные органы, которые сотрудничают с нами для развития Таджикистана, знают, почему мы здесь.
Великобритания и Таджикистан имеют общие интересы, мы хотим видеть вашу республику развитой и стабильной. Вы можете оценить по
результатам политического диалога между нами и министерствами и госструктурами. Кроме того, с таджикскими властями хорошо
сотрудничает Департамент международного развития Великобритании (DFID) в самых различных сферах. Также, у нас налажено тесное
сотрудничество между Таджикским национальным музеем и Британским музеем.

- Что вы можете сказать о заявлении отдельных политиков по поводу деятельности ОБСЕ? Например, спикер парламента
Шукурджон Зухуров заявил, чтобы партии не надеялись на ОБСЕ, и, по его мнению, там, где ОБСЕ находится, никогда нет
ни спокойствия, ни мира и  демократии.

- Мы поддерживаем инициативы этой организации. Я думаю, что ОБСЕ в Таджикистане проделывает хорошую работу, и очень отрадно
видеть результаты сотрудничества ОБСЕ с таджикскими властями.

- Что вы думаете о свободе слова в Таджикистане?

- Свобода слова - это фундаментальное право каждого человека. Все граждане должны иметь право на свободу слова, они должны иметь
право высказывать свое мнение, но все должно быть в рамках закона и только мирно.

- А что вы думаете о том, что в октябре этого года власти Таджикистана пошли на такие меры, как массовая блокировка
сайта, отключение Интернета в Согдийской области и смс-оповещений? Насколько нам известно, на подобные меры также
отважились и английские власти в 2011 году.

- Я не могу прокомментировать действия таджикских властей, так как на этот момент я  находился не в Таджикистане. Относительно
действий наших властей также не могу с уверенностью сказать, были ли там какие-то технические проблемы или это было сделано
умышленно, но, думаю, если было второе, то все действия наших властей были в рамках закона. Хотя в тот момент меня не было в
Великобритании, я находился в Ираке.

- Что вы можете сказать о последних обвинениях в адрес Партии исламского возрождения? Ученые посчитали религиозную



партию опасной и сравнили ее с «Талибан» и ИГИЛ.

- Я хотел бы разбить свой ответ на две части. Первое, должен отметить, что международное сообщество не может диктовать вам, каким
должен быть Таджикистан, поскольку это решают таджикские граждане посредством свободных и открытых выборов. Мы верим, что в
Таджикистане действует политический плюрализм, который помогает разным партиям, у которых есть хорошие программы, в
осуществлении своей деятельности и выдвижении своих кандидатов. Это уже выбор людей поддерживать ту или иную партию.

Второе – относительно религиозного экстремизма. Это глобальная угроза, и то, что сейчас творит в Сирии и Ираке группировка
«Исламское государство», должно настораживать всех. Религиозный экстремизм - серьёзная угроза, с которым мы столкнулись, и
международное сообщество должно бороться с ним.

Что касается самой ПИВТ, к сожалению, я не могу прокомментировать этот вопрос, поскольку не являюсь экспертом в этой области.

- Почему, на ваш взгляд, растет число таджикских граждан, воюющих в Сирии?

- Там воюют не только граждане Таджикистана, там есть и граждане Франции, Германии, многих других стран. Только из Великобритании
там воюют около пятисот человек. Но поскольку мы многое не знаем об этой группировке, не может точно сказать, почему люди едут
туда. Вот этим вопросом должно сейчас заняться мировое сообщество. Мы должны понять, чем и как они вовлекают туда людей, чтобы
остановить их деятельность.

- Какие, на ваш взгляд, главные проблемы Таджикистана?

- Таджикистану нужно развивать свою экономику. Понятно, что это трудно, так как ваша республика находится в сложной
географической местности, пережила гражданскую войну, но есть страны, которые инвестируют в экономику Таджикистана, это и наша
страна, Германия и Китай. Я уверен, у Таджикистана хорошее будущее.

- Каким, по вашему мнению, потенциалом обладает Таджикистан, но которым он еще не воспользовался в полной мере?

- Я побывал во многих странах и должен сказать, что туристический потенциал Таджикистана очень высок. Туризм может быть ключевым
направлением, которым ваша республика может воспользоваться. Поскольку в Таджикистане не только красивые горы и природа, но и
многовековая история, культура, которые сохранились в отдаленных регионах вашей страны, туризм может сыграть ключевую роль в их
развитии. Кроме того, у вас большой потенциал в агропромышленном секторе. Должен отметить, что Департамент международного
развития Великобритании (DFID) также сотрудничает с таджикскими властями в аграрном секторе. Ваша плодоовощная продукция
может быть востребована на более качественных и дорогих рынках других стран. Также есть несколько британских компаний, которые на
юге Таджикистана осваивают несколько нефтегазовых месторождений. Надеемся, что результаты будут положительными.

- По поводу предстоящих выборов: на ваш взгляд, они будут прозрачными и демократичными?

- Президент Эмомали Рахмон заверил в этом.

- С какими опасностями и вызовами может столкнуться Таджикистан в ближайшем будущем?

- Никто не может предвидеть будущего. И соседство с Афганистаном не должно пугать. Несмотря на то, что мы выводим оттуда свои
войска, это не значит, что не будем помогать Афганистану. Мы будем продолжать обучать правоохранительные органы и военнослужащих
этой страны. Кроме того, мировое сообщество будет оказывать и экономическую  помощь Афганистану, которая поможет ее развитию.
Одной из последних хороших новостей является подписание соглашения по САSA-1000, которое поможет развитию экономики этой
страны.

- Не кажется ли вам, что угрозы могут быть иного характера, и исходить не от Афганистана? Например, последние санкции
в отношении России сильно сказались и скажутся на таджикских мигрантах, которые работают в этой стране и на которых
держится таджикская экономика.

– Конечно, если существуют какие-то санкции в отношении одной страны, они обязательно негативно скажутся на странах-партнерах. И,
конечно же, сейчас Таджикистан нуждается в переводах мигрантов, поскольку деньги, которые они отправляют, составляют 50% к
общему объему ВВП, и это очень большой процент. Чтобы избежать экономического кризиса, таджикским властям необходимо, в первую
очередь, создавать рабочие места внутри страны и развивать свою инфраструктуру, в чем обязательно будет помогать и наше
правительство. О дальнейшей помощи Великобритании для развития инфраструктуры и экономики Таджикистана вы можете также
узнать у нового посла, который заменит меня.

Напомним, в конце октября власти Великобритании сообщили о назначении Хью Филпота послом Ее Величества в
Республике Таджикистан. Хью Филпот сменит на этом посту Робина Орд-Смита и начнет свою деятельность с января 2015
года. Ранее Хью Филпот служил в таких городах, как Осло, Будапешт, Багдад, Вашингтон и Мускат. В послужном списке
Хью Филпота также работа в Министерстве по международному развитию Великобритании, где он занимался вопросами
предоставления технической поддержки России, а также в Министерстве предпринимательства, инноваций и ремесел
Великобритании, где он возглавлял британскую сеть науки и инноваций. 
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